

# **Cronología de Política Exterior de México\***

abril-junio de 1995

## **ASUNTOS BILATERALES**

### **Abril**

**5-6** Inicia la Cuarta Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Educativa y Cultural México-Panamá en la Cancillería mexicana, presidida por el subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño Cantú y por la directora ejecutiva del Despacho Superior del Ministerio de Educación de Panamá, Aída Name de Properi. Participa en ella el embajador de Panamá en México, Nils Castro.

Durante este encuentro se negocia y aprueba el Programa de Cooperación Educativa y Cultural para el periodo 1995-1997. Asimismo, las delegaciones aprueban la propuesta mexicana para revisar el Convenio de Intercambio Cultural firmado entre ambos países en 1966, con el propósito de adecuarlo a las realidades del nuevo entorno mundial y promover la participación de los nuevos actores de la cooperación internacional en los proyectos educativos y culturales entre ambos países.

**6** La SRE realiza el Foro de Consulta Popular denominado "Políticas de protección consular y comunidades mexicanas en el exterior", cuyas conclusiones servirán para elaborar el capítulo de Política Exterior del Plan Nacional de Desarrollo 1995-2000.

En dicho foro, especialistas y estudiosos de las relaciones internacionales abordan temas entre los cuales destacan el flujo migratorio de mexicanos a Estados Unidos; el diagnóstico del fenómeno global de la

---

\* Elaborada con base en los boletines de prensa emitidos cotidianamente por la Dirección General de Información de la SRE.

---

migración internacional; y el papel de los consulados y su relación con las comunidades mexicanas en el extranjero.

- 10 El embajador de México en Noruega, Antonio Villegas, y el ministro de Relaciones Exteriores de ese país, Bjorn Tore Godal, suscriben, en la ciudad de Oslo, el Convenio para Evitar la Doble Imposición e Impedir la Evasión Fiscal en materia de Impuestos sobre la Renta y sobre el Patrimonio.

El objetivo fundamental del convenio es eliminar la carga excesiva que resulta de la doble imposición sobre las inversiones y los flujos de capital entre los dos países, permitiendo así clarificar y armonizar criterios de imposición, otorgando con ello mayor seguridad y certeza jurídica a las operaciones comerciales y financieras efectuadas entre los residentes de las dos naciones. El convenio entrará en vigor en la fecha en que las partes se comuniquen el cumplimiento de los requisitos exigidos por su respectiva legislación nacional para tal efecto.

- 11 La embajada de México en Guatemala informa del arribo a ese país de un importante contingente de repatriados guatemaltecos, coordinado por la Comisión de Ayuda a Refugiados de México, la Comisión Especial de Atención a Refugiados de Guatemala, así como por el Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados. Los refugiados guatemaltecos fueron trasladados en avión a su país con estricto respeto a sus derechos y a su decisión libre y autónoma de regresar.

- 12 La procuradora general de Estados Unidos, Janet Reno, instala el Comité Asesor Ciudadano del Servicio de Inmigración y Naturalización (INS) de ese país; dicho comité está conformado por nueve miembros ciudadanos y seis miembros gubernamentales. Como un acto sin precedente y, a partir de las negociaciones bilaterales, se invitó a un funcionario mexicano a participar como uno de los seis miembros del gobierno. La SRE designó al cónsul general de México en El Paso, Texas, Armando Ortiz Rocha, quien cuenta con una amplia experiencia en temas migratorios.

Este comité tiene por objeto estudiar los procedimientos que sigue el INS al atender las quejas de abusos y violaciones de derechos humanos y presentar recomendaciones tanto a la comisionada de Inmigración como a la procuradora general de Estados Unidos.

- 13 Rodolfo Figueroa, director general del Programa para las Comunidades Mexicanas en el Extranjero, asiste a la Cuarta Reunión del Consejo

Directivo de la Fundación Solidaridad Mexicano-Americana, celebrada en Dallas, Texas. En casi dos años de creada, esta fundación ha organizado tres cursos de actualización para líderes sociales de la comunidad chicana. Entre otras actividades, Rodulfo Figueroa inaugura el Instituto Cultural Mexicano de Miami y, en Homestead, participa en la ceremonia de inauguración del Sistema Telesecundaria Abierta.

- 14 El embajador de México en Austria, Claude Heller, y el embajador Wolfgang Wolte, director en jefe para Asuntos de Integración Política y Económica del Ministerio Federal de Asuntos Exteriores firman, en la ciudad de Viena, el Convenio sobre Transportes Aéreos entre México y Austria.

Se espera que la vigencia de este nuevo convenio y su función como marco legal de carácter regulador permita que los transportadores aéreos de ambos países analicen con más interés y detenimiento las posibilidades de iniciar nuevas etapas de operación o la apertura de rutas de comunicación, lo que favorecería los intercambios turísticos y comerciales e impulsaría los contactos entre los sectores aéreos de uno y otro país.

- 15 Se realiza la XVIII Conferencia Anual de la Asociación de Educación Bilingüe del estado de Nueva York con la participación de más de 2 000 educadores hispanos, representantes educativos, así como empresas editoriales mexicanas, bajo la coordinación del Programa para las Comunidades Mexicanas en el Extranjero de la SRE.

- 26 Se celebra en la ciudad de Guadalajara, Jalisco, el seminario sobre "Oportunidades de negocios con la República de Sudáfrica", organizado por la SRE conjuntamente con la Cámara Nacional de Comercio de Guadalajara y el gobierno de Jalisco. Participan como ponentes el embajador de Sudáfrica en México, Pieter Wolvaardt; el presidente de la CANACO de Guadalajara, Horacio González Pardo y el secretario de Promoción Económica del gobierno de Jalisco, Sergio García de Alba.

- El mexicano José Óscar Valdés Ramírez obtiene, por segunda vez, el primer lugar del Concurso Mundial de Oratoria, celebrado en esta ocasión en Nueva Delhi, India. Participaron en el concurso 102 personas, de 72 nacionalidades diferentes.

José Óscar Valdés, de 25 años de edad, abogado egresado de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), en Atlacomulco, Estado de México, fue también el ganador de este concurso cuando se llevó a cabo en diciembre de 1991, en la ciudad de Lyon, Francia.

- 27 En Ottawa, Canadá, se lleva a cabo la XI Reunión Ministerial México-Canadá; este mecanismo constituye, junto con las entrevistas entre jefes de gobierno, la instancia de diálogo y consulta más importante a nivel bilateral.

La delegación mexicana, encabezada por el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, incluye a los secretarios de Comercio y Fomento Industrial, Herminio Blanco; de Agricultura Ganadería y Desarrollo Rural, Francisco Labastida Ochoa; el procurador general de la República, Antonio Lozano Gracia y el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social, Genaro Borrego. En la delegación canadiense, presidida por el ministro de Asuntos Exteriores, André Ouellet, participan los ministros de Comercio Internacional, de Agricultura y Alimentos Agrícolas, el fiscal general, el ministro de Desarrollo y Recursos Humanos y el ministro de Transporte.

De los acuerdos alcanzados entre los ministros Gurría y Ouellet destacan el establecimiento de un sistema de intercambio de información y de coordinación entre las cancillerías y sus respectivas embajadas. Asimismo, los dos Cancilleres reiteran su interés por consolidar el mecanismo de consulta sobre planeación de política exterior, recientemente establecido, y acuerdan realizar un estudio prospectivo que identifique los objetivos y las acciones a desarrollar en el mediano plazo.

## Mayo

- 2 Se lleva a cabo la Segunda Reunión Plenaria de los Becarios Estadunidenses Fulbright-García Robles, la cual se enmarca en los trabajos de la Comisión México-Estados Unidos para el Intercambio Educativo y Cultural (COMEXUS), creada en 1990 con el objetivo de incrementar el entendimiento mutuo entre México y Estados Unidos a través de la promoción de intercambios educativos y culturales.
- 3-5 El ministro de Relaciones Exteriores de la República Checa, Josef Zieniec, realiza una visita oficial a México. Durante su estancia en nuestro país firma el Convenio Básico de Cooperación Científica, Técnica y Tecnológica entre México y la República Checa, por medio del cual se instrumentarán programas de cooperación en los rubros científico, técnico y tecnológico, que tengan un significativo impacto en el progreso económico y social de ambos países.

El día 5 el ministro Zieleniec viaja a Guadalajara, en donde, entre otras actividades, inaugura un seminario de negocios.

- 6 El Principado de Andorra y México, animados por el deseo de desarrollar vínculos de amistad entre sus pueblos y de cooperar en los ámbitos político, económico, comercial y cultural, convienen en establecer relaciones diplomáticas, en concordancia con las directrices de la Convención de Viena sobre relaciones diplomáticas.

El establecimiento de relaciones diplomáticas entre México y Andorra se lleva a cabo en Nueva York, durante un acto en el cual los representantes de ambos países ante la ONU firman un comunicado conjunto.

- 16 Se realizan los trabajos de la XII Reunión de la Comisión Binacional México-Estados Unidos. Los dos gobiernos suscriben un Memorándum de Entendimiento para la promoción de los negocios en ambos países y para estimular las coinversiones, especialmente las orientadas a las medianas y pequeñas industrias. Las dos delegaciones coinciden en que el Tratado de Libre Comercio contribuye de manera favorable a la estabilización de la economía mexicana, al aprovechamiento de las ventajas comparativas y a la generación de empleos bien remunerados. Constatan con beneplácito que durante 1994 el comercio bilateral registró un incremento de 25 % en ambos sentidos.

- 17-20 El viceministro de Relaciones Exteriores de la República Eslovaca, Josef Sestak, realiza una visita oficial a México. El objetivo de su viaje es fortalecer los vínculos políticos, económicos y culturales entre las dos naciones y consolidar la cooperación bilateral en los distintos ámbitos.

- El viceministro de Asuntos Exteriores de la República de Moldova, Alexandru Burian, realiza una visita oficial a México. Mantiene una reunión de trabajo con el subsecretario para Asuntos Bilaterales de la Cancillería, Juan Rebolledo Gout, para examinar el estado general de las relaciones bilaterales en todos los campos, así como para discutir proyectos concretos de cooperación e intercambio.

Cabe mencionar que se trata de la primera visita a México de un alto funcionario de la República de Moldova desde que ambos países establecieron relaciones diplomáticas, en enero de 1992.

- 22 En la ciudad de México, se celebra la VI Reunión de la Subcomisión Política entre México y España, según establece el Tratado General de

Cooperación y Amistad, suscrito entre los dos países. Los objetivos principales de la reunión son evaluar la relación bilateral, en todos los ámbitos, de acuerdo con el tratado citado, así como hacer una revisión institucional de las acciones a desarrollar durante los próximos 12 meses.

**22-23** El día 22, en el marco del primer día de actividades oficiales de la XIV Reunión Ordinaria de Cancilleres del Grupo de Río, en Ecuador, el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, ofrece un desayuno a sus homólogos de Colombia, Rodrigo Pardo, y de Venezuela, Miguel Ángel Burelli Rivas, como parte de los contactos permanentes que mantiene el Grupo de los Tres (G-3). Al continuar su gira de trabajo por América del Sur, cuyo objetivo es fortalecer aún más las estrechas relaciones de amistad y cooperación con los países de la región, Gurría mantiene entrevistas de trabajo con sus homólogos de esas naciones.

**25-26** En el marco de su gira de trabajo por América del Sur, el secretario Gurría es recibido en visita de cortesía por el presidente de Brasil, Fernando Henrique Cardoso, a quien hace entrega de una misiva del presidente Ernesto Zedillo en la cual el mandatario mexicano expresa la voluntad del gobierno de México por estrechar aún más los vínculos entre las dos naciones. El secretario Gurría y el ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Luiz Felipe Lampreia, presiden una reunión en la que acuerdan, entre otras acciones, la identificación y la coordinación de los respectivos capítulos en cada país en la Comisión Siglo XXI México-Brasil. Al efecto, aprueban el establecimiento de un Grupo de Trabajo integrado por representantes de los dos países, que se reúna a más tardar en septiembre de 1995.

Al término de la reunión de trabajo, los ministros Gurría y Lampreia suscriben un Acuerdo sobre Servicios Aéreos que, una vez que entre en vigor al cumplirse los requisitos exigidos por sus respectivas legislaciones nacionales, sustituirá al acuerdo vigente suscrito desde 1966, a fin de adecuarlo a los requerimientos actuales y crecientes del intercambio comercial y turístico bilateral.

**23** En Piedras Negras, Coahuila, inician los trabajos de la XVII Reunión Binacional México-Estados Unidos sobre Puentes y Cruces Internacionales. En dicha reunión, el director general para América del Norte de la SRE, embajador Jorge Castro-Valle, afirma que los asuntos de la cooperación fronteriza y, dentro de éstos, la construcción y la ampliación

de puentes y cruces, así como la modernización de los servicios, ocupan un lugar prominente en la agenda bilateral

**26** Con motivo de las noticias relativas a la eventual modificación del Tratado de Extradición y Asistencia Mutua en Materia Penal entre México y España, la SRE informa que el gobierno de México lleva a cabo una constante revisión de los tratados vigentes entre nuestro país y otros Estados, con el propósito de actualizarlos y perfeccionarlos. Asimismo, señala que México mantendrá siempre invariable su tradición política de asilo a quienes, en su país, son víctimas de persecución por razones de orden estrictamente político.

**27** Se lleva a cabo, en la Cancillería mexicana, la II Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas Bilaterales México-Reino Unido, presidida por el subsecretario de Asuntos Bilaterales, Juan Rebolledo Gout, y por el subsecretario del Exterior de Reino Unido, David Wright.

Las delegaciones de los dos países analizan diversos asuntos de la agenda internacional, temas regionales y la relación bilateral. Al término de la reunión, las delegaciones manifiestan su preocupación por las amenazas a la paz y la seguridad internacionales; se congratulan por los acuerdos alcanzados por los miembros del Tratado de No Proliferación (TNP), y confirman que no existe ningún diferendo de importancia entre las dos naciones.

Con miras a promover la inversión británica en México y viceversa, los subsecretarios expresaron su esperanza de que en el transcurso de este año se alcance un acuerdo a nivel político que concluya en un Acuerdo de Promoción y Protección de Inversiones.

Cabe destacar que la primera reunión de este mecanismo de consultas se celebró en Londres, en abril de 1994. Los únicos países no miembros de la Unión Europea con los que Gran Bretaña mantiene mecanismos de consultas políticas bilaterales son Australia, Japón, India y México.

**28** El ministro de Comercio de la República Argelina Democrática Popular, Saci Aziza, realiza una visita oficial a nuestro país. El propósito fundamental de la visita es explorar las posibilidades de impulsar las relaciones mexicano-argelinas en las áreas política, económico-comercial, petrolera y agroalimentaria.

## Junio

- 1 Se lleva a cabo la firma de los proyectos de Reserva Ecológica de los Chimalapas y Bosques de Niebla en Chiapas, entre México y Gran Bretaña. Durante el evento, el secretario Ángel Gurría y el embajador del Reino Unido en México, Adrian John Beamish, coinciden en manifestar la voluntad de sus respectivos gobiernos para ampliar y fortalecer la cooperación técnica y científica; como muestra de dicha voluntad queda la firma de estos proyectos, para cuya ejecución se contará con un apoyo financiero, de la parte británica, de 3.6 millones de libras esterlinas.
  - 2 En el marco de la ceremonia de Canje de Notas Diplomáticas que formalizan donaciones japonesas a México, el subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño, señala que las relaciones bilaterales entre México y Japón se caracterizan por su singular dinamismo; asimismo, destaca que Japón es el tercer socio comercial y el quinto mayor inversionista en México.
  - 4 El gobierno de Canadá anuncia su contribución al Programa de Movilidad en la Educación Superior en América del Norte. A partir del próximo periodo escolar, que se inicia en otoño, comenzarán diversas actividades de cooperación, a cargo de un consejo trilateral de instituciones educativas. Los proyectos a desarrollar proveerán facilidades para el desplazamiento estudiantil con reconocimiento académico, así como para el desarrollo curricular y los materiales didácticos, incluyendo las nuevas tecnologías para la educación a distancia.
  - 7 En Guadalajara, Jalisco, se celebra el Seminario Empresarial México-Israel, organizado por la Dirección General para África y Medio Oriente y la Dirección Regional Centro Occidente de la SRE, en coordinación con la Cámara Nacional de Comercio de Guadalajara y el gobierno del estado de Jalisco. Este evento congrega a un importante número de empresarios jaliscienses, ante quienes se expuso la situación político-económica actual de Israel, así como sus relaciones comerciales con México y las oportunidades para incrementarlas.
  - 9 Como parte de las acciones del Programa del Consulado Móvil, personal del consulado general de México en Atlanta, Georgia, visita a un grupo de trabajadores mexicanos localizados en la ciudad de Lyons, Georgia,
-

condado de Candler, para conocer sus principales problemas y ofrecerles orientación sobre cuestiones migratorias.

En cuanto a los aspectos migratorios, se les informa sobre los cargos que pueden hacérseles si presentan a la autoridad papeles falsos; sobre la necesidad de llevar consigo su tarjeta de permiso de trabajo o de residente permanente; sobre el procedimiento y las causas que pueden motivar una deportación; sobre los derechos que tienen como trabajadores; así como sobre los niveles de salarios mínimos vigentes, prestaciones y obligaciones de los patrones de ese país de acuerdo con la legislación vigente.

- 15** Inicia la primera serie de cuatro reuniones de cobertura regional que recogerán los planteamientos y las necesidades de cerca de 40 circunscripciones consulares mexicanas en Estados Unidos, con la participación de las directivas de Centros Culturales y funcionarios del Programa para las Comunidades Mexicanas en el Extranjero.

La primera reunión se lleva a cabo en la ciudad de Chicago, donde radican casi un millón de connacionales y personas de origen mexicano. La segunda reunión está programada en San Antonio, Texas, en cuya circunscripción y áreas cercanas viven más de un millón de mexicanos, considerando las ciudades de Houston, El Paso, Dallas y los consulados mexicanos en la región fronteriza de Texas.

La tercera reunión tendrá lugar en Phoenix, Arizona, que es una región con fuerte crecimiento de asentamientos mexicanos. La cuarta y última reunión se llevará a cabo en Fresno, California, corazón de la actividad agrícola de ese estado, donde radican decenas de miles de trabajadores mexicanos.

La mecánica de cada una de las reuniones es similar ya que se busca discutir los objetivos estratégicos del Programa para la Comunidades Mexicanas en el Extranjero, en el marco de las líneas programáticas del Plan Nacional de Desarrollo 1995-2000.

- 18-23** El subsecretario de Asuntos Bilaterales, Juan Rebolledo, acompañado por el director general para Europa, Jorge Chen, realiza una gira de trabajo por los países nórdicos y Estonia, con el fin de entrevistarse con sus homólogos de Dinamarca, Finlandia, Noruega y Suecia, así como con el presidente y el primer ministro de Estonia.

El propósito de dicha gira es examinar el estado general que guardan las relaciones bilaterales de México con cada uno de esos países y explorar nuevos mecanismos de cooperación e intercambio, así como responder a las invitaciones de los gobiernos de esos países.

El lunes 19, el subsecretario Rebolledo realiza una visita de carácter bilateral a Dinamarca, durante la cual se entrevista con el ministro de Cooperación para el Desarrollo, Poul Nielson, con quien examina el estado de la relación bilateral y las posibilidades de realizar proyectos conjuntos de cooperación con Centroamérica. En entrevista con altos funcionarios de la Cancillería danesa, deciden la puesta en marcha de un mecanismo de Consultas Políticas México-Dinamarca.

El martes 20, en Noruega, el subsecretario se entrevista con altos funcionarios de los ministerios de Asuntos Exteriores e Industria y Energía, así como del ministerio de Comercio y Transporte Marítimo. Mantiene entrevistas de trabajo similares en Suecia y, posteriormente, en Finlandia y Estonia.

**23** Se firma el Protocolo por medio del cual se modifica el Tratado de Extradición y Asistencia Mutua en Materia Penal entre México y España, del 21 de noviembre de 1978. Las modificaciones que se incorporan a dicho tratado tienen como objetivo actualizar y perfeccionar distintas disposiciones del mismo.

- La SRE manifiesta la inconformidad del gobierno de México por la negativa del magistrado federal de Estados Unidos, Ronald Hedges, a conceder la extradición del ciudadano mexicano Mario Ruiz Massieu por los delitos contra la administración de justicia.

El gobierno de México transmite formalmente al gobierno de Estados Unidos su insatisfacción y protesta porque, una vez más, en un procedimiento de extradición solicitado por nuestro país, de la más alta importancia para el gobierno y la opinión pública mexicanos, en el procedimiento judicial estadounidense se desvirtúan nuevamente pruebas existentes en México, se emiten juicios de valor y se entra indebidamente en el fondo de asuntos que, en todo caso, corresponde tratar exclusivamente a un tribunal mexicano, en contravención a lo dispuesto por el Tratado de Extradición vigente entre ambos países.

**24** Con la representación presidencial, el secretario de Relaciones Exteriores participa como orador principal en la Conferencia Anual de la Asociación Nacional de Funcionarios Electos y Designados de Origen Latino (NALEO), que se celebra en la ciudad de Austin, Texas. Dicho organismo tiene como función primordial la promoción de los derechos cívicos y los intereses de la comunidad latina en Estados Unidos.

En su intervención, Ángel Gurría afirma que la contribución de los funcionarios latinos en Estados Unidos resulta fundamental para atemperar las tendencias discriminatorias que se advierten en contra de los migrantes. También, aborda el tema de la extradición y señala que hay consternación en México por el rechazo en Estados Unidos a la repatriación de dos altos ex funcionarios de la Procuraduría General de la República, acusados de delitos graves. Asimismo, asevera que someterlos a la justicia mexicana es parte de un esfuerzo más amplio para revitalizar el imperio de la ley.

- Durante su gira de trabajo a Austin y Nueva York, el secretario Gurría sostiene entrevistas con el vicepresidente estadounidense, Al Gore; el gobernador texano, George Bush; y el ex presidente de la Reserva Federal de Estados Unidos, Paul Volcker. Asimismo, dicta una conferencia a invitación de la Americas Society y del Council of the Americas.

**28-30** En la ciudad de San José, Costa Rica, se realiza la III Reunión de la Comisión Binacional entre México y Costa Rica, marco preferencial a través del cual ambos países elaboran proyectos bilaterales que les permitan un mayor acercamiento político, económico, social y cultural.

En el marco de estas reuniones, se llevará a cabo también la IX Reunión de la Comisión Mixta de Intercambio Cultural. Asimismo, se suscribirá el Convenio Básico de Cooperación Científica y Técnica entre México y Costa Rica.

**29** El gobierno de México manifiesta su más enérgica condena al atentado que tuvo lugar en Addis Abeba, Etiopía, en contra del presidente de la República Árabe de Egipto, Hosni Mubarak.

México reitera su rechazo al terrorismo en cualesquiera de sus formas y por cualquier razón que se invoque; estima que este tipo de actos de violencia constituye una grave amenaza para la comunidad de Estados. Las luchas políticas no pueden ser motivo ni justificación de tales atrocidades.

## ASUNTOS MULTILATERALES Y DE COOPERACIÓN

### Abril

- 3 El Comité Nacional Mexicano para el 50 Aniversario de la ONU, presidido por el secretario de Relaciones Exteriores, celebra su primera reunión de trabajo correspondiente al año 1995, cuyo fin es definir el programa conmemorativo a desarrollar en los próximos meses y difundir entre los sectores académicos y la sociedad en general la información relativa a la evolución histórica de la ONU y al logro de sus objetivos.

El 24 de octubre próximo, tendrá lugar en Nueva York la conmemoración principal, durante una sesión especial de alto nivel que será celebrada en el marco del 50 periodo ordinario de sesiones de la Asamblea General.

- El gobierno de México, a través de la SRE, expresa su beneplácito en relación con la declaración sobre narcotráfico emitida por los presidentes de Bolivia, Colombia, Paraguay y Perú, para realizar una nueva Cumbre Americana Antinarcóticos en el año de 1995.
- 5 La SRE realiza el Foro de Consulta Popular sobre “La diversificación de las relaciones exteriores de México”, cuyas conclusiones, al igual que las emanadas de foros similares, servirán para elaborar el capítulo de Política Exterior del Plan Nacional de Desarrollo 1995-2000.

En dicho foro, se abordan temas como la creciente importancia de la diversificación de las relaciones de México; la identificación de alianzas en el concierto internacional; y las relaciones con Europa, África, Asia y la Cuenca del Pacífico.

- 9 Se lleva a cabo la Reunión Anual de los Viceministros del Grupo de los Tres (G-3), integrado por Colombia, México y Venezuela. Las delegaciones estuvieron encabezadas por los viceministros Diego Cardona, Sergio González Gálvez y Roy Chaderton Matos, respectivamente.

El G-3, creado en febrero de 1989 con el objetivo de impulsar la integración y la cooperación entre los tres países, así como entre el G-3 y Centroamérica y el Caribe, ha celebrado más de 10 reuniones a nivel presidencial, así como un número similar a nivel ministerial y viceministerial.

El objetivo principal de la reunión es fortalecer al G-3 como instrumento de cooperación e integración económica y como mecanismo de con-

sulta y concertación política. Entre otros puntos, las delegaciones revisan los avances en la instrumentación y las perspectivas del Tratado de Libre Comercio que suscribieron los tres países y que entró en vigor el 1 de enero de 1995, y acuerdan intensificar las acciones de cooperación conjunta y adicional con Centroamérica y la ejecución del plan de acción acordado en la Cumbre de Puerto España.

- 10 La embajada de México en Bélgica informa que el Consejo de Ministros de la Unión Europea aprobó por unanimidad el texto de una Declaración Conjunta Solemne, acordada entre México y la Unión Europea. Esta declaración tiene el propósito de fortalecer las relaciones mutuas e imprimir a éstas una perspectiva de largo plazo.

En abril de 1991, México y la Unión Europea firmaron un Acuerdo Marco de Cooperación llamado de “tercera generación”, mediante el cual sentaron las bases para promover un mayor intercambio en materia económica, comercial y científico-técnica. Debido a que las relaciones se han intensificado en todos esos ámbitos, ambas partes decidieron profundizar esta cooperación, agregándole un capítulo político y la intención de explorar nuevas formas de acercamiento económico y comercial.

- 17 El secretario de Relaciones Exteriores encabeza la delegación mexicana que participa en la Conferencia para la Revisión y la Prórroga del Tratado de No Proliferación Nuclear, auspiciada por la ONU. Durante su intervención, Ángel Gurría reafirma la obligación de todos los países de luchar por el desarme y los exhorta a evitar la polarización y aprovechar la oportunidad que ofrece esta conferencia para lograr un consenso sobre la mejor manera de consolidar el TNP y asegurar su aplicación universal en el próximo siglo.
- 18 La SRE organiza el Foro de Consulta Popular denominado “México en los foros multilaterales”. Ahí, se abordan temas como la presencia de México en los principales foros multilaterales; la postura mexicana ante la reforma de la ONU; México en el sistema interamericano; y las prioridades mexicanas en el escenario multilateral.
- 19 La SRE realiza el Foro de Consulta Popular denominado “México y la cooperación internacional”, en el cual se analizan, entre otros, temas como la cooperación internacional y su vinculación con la política exterior y el desarrollo; la cooperación internacional y la inserción comercial de México; y la estrategia mexicana de cooperación internacional.

20 En el Foro de Consulta Popular sobre “El combate al narcotráfico y la farmacodependencia”, organizado por la SRE, se abordan, entre otros temas, el combate al narcotráfico desde la perspectiva de la seguridad nacional; aspectos internacionales de la cooperación para el combate al narcotráfico; y la rehabilitación de farmacodependientes.

- La SRE organiza, en Monterrey, Nuevo León, el Foro de Consulta Popular sobre “Relaciones económicas internacionales de México”. Entre los temas abordados destacan: el impacto de la globalización en la economía mexicana; el vínculo entre la política exterior y la política económica; prioridades y objetivos de las relaciones económicas internacionales de México; y el papel de promoción del gobierno federal sobre las relaciones económicas con el exterior.

24 El secretario de Relaciones Exteriores designa al embajador Jesús Cabrera Muñoz-Ledo para que participe, por parte de México, en la celebración del 40 Aniversario de la Conferencia Afroasiática que dio origen al Movimiento de Países No Alineados — en el que México participa como observador —, que tiene lugar en Bandung, Indonesia.

La conmemoración del evento incluye una Reunión Ministerial los días 25, 26 y 27 de abril, en la cual se afinará la agenda de la XII Conferencia de Jefes de Estado que tendrá lugar en Cartagena de Indias, Colombia. En esa oportunidad el gobierno colombiano asumirá la presidencia de dicho movimiento, en sustitución de Indonesia.

- Ángel Gurría recibe a la Comisión Evaluadora del Programa Regional para América Latina y el Caribe del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Durante el encuentro, se revisan los principales logros alcanzados en el marco del Programa Regional vigente, en materia de combate a la pobreza, medio ambiente, reforma del Estado, integración regional, entre otros temas. El secretario de Relaciones Exteriores destaca que la cooperación técnica entre países en desarrollo es uno de los mecanismos más importantes para coadyuvar en la atención de la pobreza extrema en América Latina.

## Mayo

- 2 Se lleva a cabo en París, Francia, la ceremonia de suscripción de la Declaración Conjunta Solemne entre México y la Unión Europea, la cual

consagra la voluntad común de formalizar un nuevo acuerdo político, económico y de cooperación, cuya negociación se iniciaría después de efectuar las consultas y los procedimientos internos con las instancias respectivas. En el aspecto económico, el nuevo acuerdo consideraría la posible liberación recíproca y progresiva de los intercambios de bienes y servicios, así como de los flujos de inversión. Los sectores productivos de México contarían así con un instrumento que les brindaría mayor certidumbre en sus operaciones y un acceso más competitivo al mercado europeo.

- 4 El secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, y el ministro de Asuntos Exteriores de la República Checa, Josef Zieleniec, firman el Convenio Básico de Cooperación Científica y Técnica entre ambos países. Con este nuevo convenio se incluirán en los distintos ejercicios de cooperación a entidades y organismos de los sectores público y privado, así como a universidades, organizaciones científicas, técnicas y tecnológicas.
- 5 El Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas (ECOSOC) reelige a México, por aclamación, como miembro de la Comisión de Asentamiento Humanos (HABITAT), para el periodo 1996-1999. La candidatura de México contó con el endoso del Grupo de Estados de América Latina y el Caribe.

HABITAT, establecida por la Asamblea General en 1977, tiene como función principal apoyar a los países y las regiones en la solución de sus problemas en materia de asentamientos humanos, y promover una mayor cooperación internacional en ese sector.

- El ECOSOC elige por unanimidad a México como miembro de la Comisión de Derechos Humanos (CDH) para el periodo 1996-1998. Esta comisión es el órgano principal de la ONU encargado de promover los derechos humanos y las libertades fundamentales y de examinar la situación de los derechos humanos en todo el mundo. México ha participado activamente en los trabajos de dicha comisión, de la cual ha sido miembro ininterrumpidamente desde 1981.

La elección de México como miembro de la CDH es una manifestación del reconocimiento por parte de la comunidad internacional al compromiso del gobierno mexicano de promover y proteger los derechos humanos.

- 10-12** Como parte de los mecanismos de cooperación y entendimiento establecidos entre Canadá, Estados Unidos y México, y en seguimiento del primer encuentro trilateral en materia electoral llevado a cabo en México, en abril de 1994, representantes de organismos electorales de los tres países se reúnen en Ottawa, en las instalaciones de elecciones de Canadá. Durante las sesiones de trabajo, se abordan la instrumentación de posibles programas de cooperación y capacitación trilateral en áreas técnicas, así como el desarrollo de estrategias de asistencia internacional a terceros países.
- 11** La Conferencia de las Partes encargada del Examen y la Prórroga del Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares (TNP), reunida en Nueva York, acuerda por consenso prorrogar de manera indefinida la vigencia de dicho tratado. En dicha conferencia, en materia específica del proceso de desarme nuclear, se logra convenir la fecha del año próximo, 1996, para aprobar el texto de un Tratado para la Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares, universal, internacional y eficazmente verificable, al mismo tiempo que se hace un llamado a las potencias nucleares para que, mientras tanto, restrinjan al mecanismo sus programas de ensayos nucleares. Asimismo, se acuerda proponer el inicio inmediato y la pronta conclusión de negociaciones de un tratado que prohíba la producción de materia fisionable para armas nucleares u otros dispositivos explosivos nucleares, así como para que los Estados poseedores de armas nucleares realicen esfuerzos sistemáticos y progresivos para reducir tales armamentos, con el objetivo final de eliminarlos.
- 17** La embajadora de Jamaica en México, Ruby Evadne Coye, entrega al embajador Sergio González Gálvez, el instrumento de ratificación a las enmiendas al Tratado de Tlatelolco, adoptadas por la Conferencia General en 1991 y 1992. Al lograrse la plena vigencia del tratado, el régimen de desnuclearización abarcará un territorio de 94 millones de kilómetros cuadrados, con 33 Estados independientes y una población de más de 450 millones de habitantes.
- 18** El subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño Cantú, y el viceministro de Asuntos Exteriores de la República Moldova, Alexandru Burian, firman el Convenio de Cooperación Cultural y Educativa México-Moldova. A través de este convenio se propiciará, entre otras acciones, el establecimiento de contactos entre museos e instituciones arqueológicas, con objeto de intercambiar experiencias y materiales re-

lativos a la restauración, resguardo y conservación del importante patrimonio cultural de ambos países.

- 18-19** Se llevan a cabo los trabajos de la VII Reunión de la Comisión Mixta Mexicano-Húngara de Cooperación Educativa y Cultural, presididos por el subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño Cantú, y por el ministro de Cultura y Educación de Hungría, Gábor Fodor.

Javier Treviño enfatiza que los proyectos conjuntos entre México y Hungría se pueden y se deben reforzar, por lo que se están llevando a cabo las consultas diplomáticas correspondientes para la firma eventual de un Convenio de Cooperación Educativa y Cultural. Durante su estancia en México, el ministro Fodor fue recibido en sus oficinas por el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, y sostuvo entrevistas con el presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, Rafael Tovar y de Teresa, y con el secretario de Educación Pública, Miguel Limón Rojas.

- 19** Durante la sesión del Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA), la embajadora Marlene Villela de Talbott, representante permanente de Honduras y presidente del Consejo Permanente de la OEA, dirige algunas palabras en memoria del embajador de México, Santiago Meyer Picón, quien fuera Secretario General Adjunto de Cooperación Internacional de dicha organización.

En su intervención, la embajadora Villela recuerda que el embajador Meyer Picón, quien muriera hace seis meses, ha sido el mexicano que ha ocupado la posición más alta en la Secretaría General. Asimismo, enfatiza que a lo largo de su trayectoria diplomática, el embajador Meyer se caracterizó por su vocación de servicio, particularmente en el campo de la cooperación técnica internacional, por lo que esta área recibió un gran impulso durante su administración.

- 21** Visita México una Misión de la Organización Marítima Internacional (OMI), para impulsar la puesta en marcha de acuerdos para evitar la contaminación marina en el Gran Caribe. La importancia del proyecto radica en que contribuirá sustancialmente a la protección y la preservación del medio marino en nuestras costas, como vehículo mediante el cual México y otros 28 países con litorales en el Golfo de México y el Caribe recibirán asesoramiento técnico y jurídico que les permitirá estar en condiciones de ratificar los distintos anexos de un instrumento internacional de la OMI, conocido como el Convenio MARPOL.

- 22** En el marco de la VI Reunión de la Subcomisión Política entre España y México, según establece el Tratado General de Cooperación y Amistad suscrito entre ambos países, tiene lugar la IX Reunión de la Subcomisión Mixta de Cooperación Técnica y Científica. El subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño, y el secretario de Estado para la Cooperación Internacional y de Iberoamérica, José Luis Dicenta Ballesster, presiden los trabajos y la firma del Acta Final.

Durante los trabajos de la IX Subcomisión, se revisan los avances de los proyectos, entre los que destacan: el de formación de recursos humanos para la actividad turística; la promoción de cogeneración y eficiencia energética; el apoyo a la industria textil y de la confección en Aguascalientes; el programa de apoyo a la micro, pequeña y mediana empresa; y el programa técnico de restauración arquitectónica.

- 22-23** En Ecuador, el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, participa en la XIV Reunión Ordinaria de Cancilleres del Grupo de Río y, posteriormente, en las negociaciones del mecanismo latinoamericano de concertación. Ofrece un desayuno a sus homólogos del G-3, mecanismo de concertación regional que incluye a Colombia y Venezuela, además de México.

## Junio

- 2** En la Cancillería mexicana, se lleva a cabo la ceremonia de Canje de Notas Diplomáticas que formalizan las donaciones culturales que el gobierno de Japón otorgará este año a la Orquesta Sinfónica de Jalisco y al Teatro Hidalgo de Colima. Dichas notas diplomáticas fueron suscritas por el subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño Cantú, y el embajador de Japón en México, Mitsuro Donowaki.

Durante su intervención, el subsecretario Treviño señala que las relaciones bilaterales entre México y Japón se caracterizan por su singular dinamismo; destaca que ese país es el tercer socio comercial y el quinto mayor inversionista en México. Hasta el momento, Japón ha entregado 20 donaciones, sin incluir las concedidas a Jalisco y Colima, por un monto superior a los ocho millones de dólares.

- 5-9** El secretario de Relaciones Exteriores viaja a Montrouis, Haití, a la cabeza de la delegación de México, a la XXV Asamblea General de la OEA. Ángel Gurría suscribe la Convención Interamericana para Prevenir,

Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer, así como la Convención Interamericana para el Cumplimiento de Condenas Penales en el Extranjero.

El Secretario General de la OEA, César Gaviria, afirma que estas convenciones tienen como propósito fundamental contribuir a una mejor administración de la justicia.

- 7 La Universidad Internacional de Estudios Sociales (LUISS) de Roma organiza el seminario TLC de América del Norte y la Unión Europea. ¿Área de libre comercio o integración económica de los grandes espacios? En el evento, participa el embajador Mario Moya Palencia, quien destaca los beneficios que el TLC ha generado para los tres países que lo conforman. El embajador mexicano afirma que, a partir de su entrada en vigor, el comercio en la región ha crecido considerablemente y que, en el caso de México, las exportaciones hacia Estados Unidos se incrementaron 19 % en 1994 y, durante el primer cuatrimestre de 1995, se registró un superávit de 1 700 millones de dólares en la balanza comercial con Estados Unidos.
- 15 Se suscribe un Acuerdo de Cooperación Técnica y Científica entre la Cancillería mexicana y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura. El acuerdo tiene como principal objetivo articular y alcanzar una acción concertada entre los programas de cooperación técnica y científica, en materia de agricultura, existentes en México y en dicho instituto, hacia la región latinoamericana, particularmente aquellos que apoyan a los países de Centroamérica y el Caribe.
- 16 Guillermo Ortega Gil, gerente general del Servicio Meteorológico Nacional, es electo miembro del Consejo Ejecutivo de la Organización Meteorológica Mundial (OMM), por un periodo de cuatro años, en el marco del XII Congreso Meteorológico Mundial, celebrado en Ginebra, Suiza, del 30 de mayo al 26 de junio de 1995.
- 18 El secretario de Relaciones Exteriores encabeza, en la sede de la Cancillería, los trabajos de la Reunión de Embajadores de México en Centroamérica. El objetivo del encuentro es examinar el estado que guardan las relaciones políticas, económicas y de cooperación entre México y las naciones del istmo centroamericano. En dicha reunión, se reitera el carácter prioritario que la región tiene para nuestro país ya que, como expresa el Plan Nacional de Desarrollo, "la seguridad nacional y las

capacidades económicas y culturales de México dependen de la ampliación de las alianzas estratégicas con las naciones de Centroamérica y el Caribe. Es de interés nacional consolidar el marco de libre comercio con la región, intensificar las consultas políticas y asegurar que la cooperación promueva objetivos de beneficio mutuo”.

En el marco del encuentro se celebra, también, la VII Reunión de Titulares de la Comisión Mexicana de Cooperación con Centroamérica, órgano intersecretarial creado en noviembre de 1990 e integrado por 22 dependencias del gobierno federal, encabezadas por la SRE. En esta reunión se destaca que el total de 3 574 acciones de cooperación en el periodo 1991-1995 se distribuyeron de la siguiente manera: 1 663 acciones de cooperación técnica y científica, 1 552 en el terreno educativo y cultural, y 359 en el área económica financiera.

- 20 El gobierno de México comunica a los gobiernos de las potencias nucleares su preocupación por la decisión de algunos de ellos de reanudar ensayos nucleares, a pesar de la exhortación hecha sobre ese punto por la Conferencia sobre Revisión y Prórroga del TNP para que ejercieran el máximo control posible en esa materia.

México estima que el ensayo nuclear efectuado por la República Popular de China el pasado 15 de mayo, el anuncio de Francia de llevar a cabo una serie de ensayos nucleares en el Pacífico Sur y la mención por un alto representante estadounidense de que su país podría igualmente reiniciar ensayos nucleares no crean un ambiente propicio para el cumplimiento de la serie de importantes acuerdos adoptados por consenso en la conferencia antes citada, y ponen en peligro la viabilidad no sólo de negociaciones futuras sobre desarme sino del mismo TNP.

Se estima que los arsenales nucleares en existencia equivalen a un millón de veces la fuerza explosiva de la bomba atómica de Hiroshima, energía suficiente para aniquilar 40 veces a la población del mundo.

- 21 El gobierno de México presenta, ante la Corte Internacional de Justicia, su respuesta a la solicitud hecha a todos los Estados miembros de la ONU, a fin de tomar en cuenta las posiciones de los distintos Estados en la opinión consultiva que la Corte emitirá, conforme a la resolución de la Asamblea General del organismo mundial, con objeto de contestar la siguiente pregunta: ¿Autoriza el derecho internacional en alguna circunstancia la amenaza o el empleo de armas nucleares?

Al responder esa interrogante, el gobierno de México afirma que por contravenir normas imperativas de derecho internacional y de derecho

humanitario, el uso o amenaza de armas nucleares no se encuentra, bajo ninguna circunstancia, autorizado por el derecho internacional.

- 22** El subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño Cantú, anuncia, en la ciudad de Washington, la Iniciativa Mexicana para la Cooperación con el Caribe, que tiene como propósito fortalecer las relaciones de México con los países que forman nuestra “tercera frontera”. Treviño sostiene una reunión de trabajo con los embajadores y representantes ante la OEA de los países que integran la Comunidad del Caribe (CARICOM), así como con el embajador de Haití.

En dicha reunión, el subsecretario resalta la importancia que México otorga a las naciones del Caribe, como lo señala el Plan Nacional de Desarrollo 1995-2000, importancia que se manifiesta en el impulso que nuestro país ha otorgado a la creación de la Asociación de Estados del Caribe. En las reuniones se acuerda el establecimiento de un mecanismo de trabajo que permita avanzar en la identificación de proyectos y en el establecimiento de las bases técnicas para la ejecución de programas y acciones que, se espera, comiencen a operar en 1996.

- 24** En el marco de su participación en la Conferencia Anual de la Asociación Nacional de Funcionarios Electos y Designados de Origen Latino (NALEO), el secretario de Relaciones Exteriores se entrevista, en Nueva York, con el Secretario General de la ONU, a quien extiende una invitación del presidente Ernesto Zedillo para que visite México.
- 26** Inicia el Curso de Formación Diplomática para Funcionarios del Servicio Exterior de los Países Centroamericanos, en el Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos. Asisten al acto, el subsecretario de Cooperación Internacional, Javier Treviño Cantú; el director en jefe de Cooperación Internacional y secretario técnico de la Comisión Mexicana para la Cooperación con Centroamérica, Mauricio Reyes; así como la embajadora Olga Pellicer, directora del IMRED.

El subsecretario Treviño destaca que las relaciones entre México y Centroamérica se han estrechado gracias a la reiterada voluntad de nuestros pueblos de convivir en paz y armonía para alcanzar juntos mayores condiciones de bienestar y prosperidad. Subraya que, en los últimos cuatro años, México ha contribuido con más de 3 500 acciones de cooperación hacia la zona, ha establecido comisiones binacionales con todos los países centroamericanos y ha impulsado acuerdos de libre comercio con los países del área.

Por su parte, Mauricio Reyes señala que la cooperación internacional para el desarrollo es uno de los fundamentos de la política exterior de México y dicho concepto se encuentra establecido en la propia Constitución de México como uno de los principios que orientan las relaciones internacionales del país.

Finalmente, la embajadora Olga Pellicer afirma que, para avanzar en la formación de recursos humanos, el Instituto Matías Romero promueve la cooperación con otros países de América Latina; en este año, esa cooperación se ha dirigido fundamentalmente a la región del istmo centroamericano.

- La SRE informa que México fue reelecto como miembro del Consejo Ejecutivo de la Comisión Oceanográfica Intergubernamental, por un periodo de dos años. Las elecciones se realizaron en el marco de la XVIII Asamblea General de la esa comisión que se celebra en París, Francia.

Dicha comisión estudia los recursos oceanográficos y propicia la investigación científica, así como la utilización racional de los mares del mundo, a través de una acción concertada de sus miembros.

- 28** Con referencia al informe de la Organización Human Rights Watch/ Americas, dado a conocer en esta fecha, el gobierno de México precisa que reitera su compromiso de actuar con estricto apego a la ley y de informar con veracidad y transparencia; asimismo, informa que se está integrando el expediente completo de las investigaciones, mismo que será remitido oportunamente a la Comisión Nacional de Derechos Humanos para su análisis y pronunciamiento.

- 28-30** En el marco de la III Reunión de la Comisión Binacional entre México y Costa Rica, se lleva a cabo la IX Reunión de la Comisión Mixta de Intercambio Cultural. Asimismo, se suscribe el Convenio Básico de Cooperación Científica y Técnica entre los dos países.

Los grupos de trabajo dialogan sobre una amplia diversidad de temas, entre los que destacan: el Programa Mexicano para la Cooperación con Centroamérica; el Tratado de Libre Comercio que ambos países suscribieron el 5 de abril de 1994; la cooperación para combatir el narcotráfico; el desarrollo turístico; la cooperación en materia de comunicaciones; la promoción comercial; la cooperación energética y minera; la protección civil; y el desarrollo social.

- 29 En el marco de la XXI Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de la Comunidad Caribeña (CARICOM), los gobiernos expresan su oposición sobre los Proyectos de Ley Helms-Burton presentados ante el Congreso estadounidense con la intención de fortalecer el embargo y sancionar al gobierno de Cuba en tanto no se celebren elecciones libres en la isla bajo la supervisión de observadores electorales internacionales.
- 30 La SRE informa que la delegación en México de la organización humanitaria Médicos sin fronteras comunicó el término de su Programa de Asistencia Médica en el estado de Chiapas. La conclusión de dicho programa se debe al hecho de que los servicios de salud proporcionados por las instituciones mexicanas abarcan satisfactoriamente a todo ese estado.

## SERVICIO EXTERIOR MEXICANO Y NOMBRAMIENTOS

### Abril

- 7 El gobierno de la República Popular de China concede su beneplácito al embajador Luis Wybo Alfaro para representar a México en ese país. Wybo Alfaro realizó estudios superiores de ingeniería civil y de diplomacia. Ingresó al Servicio Exterior Mexicano en 1959 y desde hace seis años se había desempeñado como director general de Fronteras.

### Mayo

- 2 El secretario Ángel Gurría designa a Jorge Álvarez Fuentes como director general del Acervo Histórico Diplomático y a Mauricio Reyes como secretario técnico de la Comisión Mexicana para la Cooperación con Centroamérica.

Jorge Álvarez, quien hasta el 30 de abril se desempeñó como secretario técnico de la propia comisión, es miembro del Servicio Exterior Mexicano desde 1987 y tiene rango de consejero.

Mauricio Reyes es director en jefe de Cooperación Internacional, cargo desde el cual desempeñará las funciones de secretario técnico de la Comisión Mexicana, lo que contribuirá a una mejor coordinación de las áreas de cooperación económica, técnica y científica, educativa y cultural.

- 
- 4 El embajador Andrés Rozental presenta a la reina Isabel II las Cartas Credenciales que lo acreditan como embajador de México ante el Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte. El embajador Rozental agradeció las expresiones de la reina y le expresó su firme intención de contribuir, durante su gestión en Londres, al fortalecimiento de los vínculos de amistad y cooperación entre México y el Reino Unido, así como al incremento de las relaciones económicas y comerciales bilaterales.
- 7 Los gobiernos de Austria y Cuba conceden su beneplácito a los embajadores Roberta Lajous Vargas y Claude Heller, para representar a México ante sus respectivos países.
- Roberta Lajous es ministro de carrera del Servicio Exterior Mexicano, al que ingresó por examen en 1980. En la SRE se ha desempeñado como directora general para América del Norte y para Europa Occidental.
- Claude Heller es miembro del Servicio Exterior desde agosto de 1979. En la Cancillería mexicana se ha desempeñado como director en jefe para Asuntos Multilaterales y coordinador general de Asesores del Canciller.
- 18 La SRE informa que, por acuerdo del presidente de la República, se ha designado al embajador Leonardo French Iduarte como cónsul general de México en Chicago, Illinois, y a Carlos Barros Horcasitas como titular del consulado general en Denver, Colorado.
- Leonardo French, miembro del Servicio Exterior Mexicano desde 1964, cursó la licenciatura en ingeniería civil en la Facultad de Ingeniería de la UNAM. Se ha desempeñado como subdirector de Asuntos Internacionales en el CONACYT y como director de Información Internacional y Prensa Extranjera en la Presidencia de México.
- Carlos Barros Horcasitas es licenciado en actuaría por la UNAM y se ha desempeñado como director general de Planeación de la Secretaría de Salubridad y Asistencia; en 1993 colaboró en el IFE para el proyecto de Resultados Electorales Preliminares.
-